

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

Propietario ADAN GARCIA

AÑO IV

San José, Costa Rica, domingo 24 de agosto de 1902

NUMERO 935

F. E. PARRAGA Y CIA.
UNICOS IMPORTADORES DEL
COGNAC

RENAULT & Cie.

Este Cognac, premiado con *medallas de oro* en varias exposiciones, es el favorito de las personas de la nobleza del dinero y un poderoso agente de la salud, recomendado por los médicos. El que lo pruebe no tomará otro que

El Cognac Renault y Cia.

Pídase en todas partes.

OTRA ACUSACION

Y esta si es gorda. En LETICIA el acreditado establecimiento de Don J. Tranquilino Chacón, que fue de Don Tacio Castro, se vende lo mejor y más barato. Se preparan *cocktails* de primera y tragos exquisitos á diez céntimos la copa.

¡Ojo lector! Se vende vino generoso á OCHO COLONES la caja

Hay billar y mesitas para conversar el trago.

JARDINERIA BELLA-VISTA

Frente al HIPODROMO

A QUI se encuentran de venta: Semillas, Flores y verduras de toda clase y Plantas de unas y otras, lo mismo que Arboles frutales y de adorno.

P. Rucavado

T. ASSMANN & CO.

SAN JOSÉ, COSTA RICA

Importación y Exportación.

Agencias y Comisiones.

POR EL LADO DE LA PUEBLA

vendo muy barato, un solar bien situado: también una casa dividida en tres pequeñas que se alquilan en conjunto ó separadamente. San José, abril 5 de 1902

JOSÉ DURÁN

LA REVISTA

DIRECTOR Y REDACTOR,

AGUSTIN LUJAN

ADMINISTRADOR,

JUAN TEOFILO MIRANDA

NEW YORK---CRONICA

RAFAEL ANGEL TROYO

El joven escritor costarricense ha llegado á New York y THE PUERTO RICO HERALD tiene particular complacencia en dar á conocer la efigie romántica de uno de los más celebrados escritores de esa legión simpática que se llama la joven América. Rafael Angel Troyo empezó ayer como quien dice y ya hoy se lee con aplauso.

Rafael Angel Troyo, como el poeta Mauricio Rollinat, considera la armonía como suprema expresión de la belleza.

No escribe versos, y sin embargo es un poeta de aquellos que llevan "una música en su alma".

Como piauista, Troyo vale tanto como escritor. Los valsos, canciones, romanzas y conciertos que ha compuesto revelan la honda melancolía de su temperamento y nos dejan conocer á un "enfermo de ideal". Su ejecución es brillante, y su estilo se distingue sobre todo por su viveza y elegancia.

En literatura, sus manifestaciones son variadas y exquisitas. En unión del poeta Soto Hall, fundó Troyo en San José de Costa Rica la revista *Pinceladas*, de la cual tuvimos el honor de formar parte.

Esa publicación da la nota artística en Centro América y representa un esfuerzo que no debemos olvidar.

Lentement, doucement, de peur qu'elle se brise,
Prendre une ame, écouter se plus secrets aveux;
En silence, comme en caresse des cheveux,
Atteindre á la douceur fluide de la brise;

De *Terra-cottas* se desprende un vago perfume de melancolía, la melancolía resignada recogida por Troyo en los paseos nocturnos de París, ó en la contemplación

Terracotas es el único volúmen que Troyo ha publicado. Cuentos breves, ligeros, pero en los cuales palpita un noble corazón, y en los cuales un estilo sencillo y de graciosa suavidad sirve de eco á las más refinadas sensaciones y á los más puros pensamientos. En esos cuentos la fantasía ondula tranquila y caprichosa, lo que hace más encantadora esa sonrisa discreta que se insinúa através de las lágrimas. *Samuel Rodin*, *El Violin de Leda*, y los que insertará THE PUERTO RICO HERALD, tienen elocuencia comunicativa, y unen el encanto de una confesión personal al mérito literario. La naturaleza es para Troyo una Isis benévola, que descorre su velo en presencia de los que saben comprenderla en su grandiosa ingenuidad.

Contemplando á Troyo entregado á sus ensueños de artista, me lo figuro á veces un asceta indio, ó el hijo de algún rey que discurre místicamente sobre el amor, en poemas ondulados y sombríos como las olas de un mar sobre las cuales flotasen flores de muerto y ramas de ciprés.

Esos poemas en prosa lírica, semejan á veces joyas antiguas cuyo brillo se halla atenuado. Parece que un pudor exquisito le lleva más á la confidencia sentimental que á la declamación enfática. Fuere cual fuere el voto de la crítica respecto á Troyo, no puede dejar de reconocérsele temperamento literario y adoración inmensa por la eterna belleza, inmanente en las cosas.

La impresión que él desea producir, y que produce casi siempre, es la de un alma tierna y humana que tiene la nostalgia de un gran amor. Podría definirla mejor aún citando los versos del malogrado poeta Albert Samain:

de las dulces colinas de la tierra natal.

El arte de Troyo tiene su afiliación en los buenos prosistas y poetas ingleses y españoles. Los

primeros les han dado el equilibrio y la proporción; los segundos el colorido y el sentimiento. El mundo para él no representa sino un espectáculo alucinante, en que las ventanas de las casas, los relojes de las catedrales, las chimeneas de las fábricas, toman aspectos de pesadilla, y sus frases galopan á veces presurosas como caballos escapados en una noche de tormenta, á veces con languidez como el reflejo de la luna sobre la superficie de un lago en calma.

Lo que con más gusto he advertido en él es que tiene ilusión y entusiasmo, son dos factores indispensables al verdadero arte, y que los laureles que coloca en la frente de su Musa, se entrelazan con rosas encantadoras.

Ó yo me equivoco, ó Rafael Ángel Troyo irá lejos. Las nobles emociones que él ha sabido traducir en estilo siempre puro, nos indican lo que puede ofrecernos más tarde en libros de diversa índole que tiene en cartera, entre ellos una novela para la cual ha venido á recoger notas de la vida americana, y una colección de cartas sobre viajes y paseos artísticos y mundanos.

Otro mérito de Troyo es el haber ido á buscar la belleza en la fuente donde los más grandes espíritus se han abrevado: en el sentimiento.

No creo que esa tendencia le lleve por mal camino; y si gusta de contemplar la ronda de los cisnes en un estanque, no por eso desdeña los focos eléctricos y los automóviles, los gritos alegres de los boys en los parques, ó las misses neoyorkinas, que pasean por Broadway y por la 5ª avenida sus siluetas de elegancia pintoresca. Los que hemos vivido en Costa Rica, sabemos la vida apacible que allí se practica; tiene aquello mucho de Arcadia y de convento, que evita á sus moradores los sobresaltos que producen las grandes capitales. Las letras tienen allí felices cultivadores, dotados de diferentes aptitudes que leen á los grandes escritores extranjeros con el mismo fervor que un egipcio del tiempo de los Faraones bebiera la onda sagrada del Nilo.

Gagini, Brenes Mesén, Martín, Guardia, Alvarado y el guatemalteco Soto Hall, mantienen allí con prestigio la bandera de las letras hispano-americanas. Unos cargan ya muchos años, otros no tienen ni sospechas de bigote, pero todos son escritores convencidos.

Mas digamos en honor á la verdad que entre estos últimos, es Troyo el que más se recomienda por su diligencia y laboriosidad. Ese deseo de llegar á ser, de so-

bresalir, de hacer algo que pueda solicitar la admiración de los hombres, es una fuerza suscitadora de las mejores obras y un sentimiento que prolifica y se depura.

Conozco la bella musa del artista, la niña de sonrisa espiritual y cabellos de oro, la niña que domina un corazón bajo la inefable magestad de su mirada, la niña diosa, cuya belleza parece iluminarse en las noches de fiesta, lo mismo cuando habla de confites y de pájaros, ó cuando atormenta

entre sus manos delicadas un aromoso bouquet de violetas.

Eglantina, Josiana, Anelisa, Esclarmonda, Nicoleta, ¿qué sois vosotras comparadas con la *Mignon* costarricense, que sabe iluminar con su sonrisa el sendero de floresta mágica, á donde ha de ir á inspirarse un poeta?

La mujer nos enseña la belleza de vivir, la dignidad del amor, la eterna legitimidad de la poesía.

Yo saludo al joven artista que vive bajo la mirada de una estrella.

EULOGIO HORTA.

EXOTICA

Para Agustín Luján

*Cual mariposa de esplendentes galas
Por violentas pasiones sacudida,
El polvo de oro dejas de tus alas
Y á otra región emprendes la partida.*

*En los gratos vergeles de la vida,
Tú la fragancia como flor exhalas,
Y en la belleza de tu ser te igualas
A la Venus por griegos esculpida.*

*Como emblema de un sueño de ventura
Que la quimera finje, es tu hermosura
Un tesoro de ricas ilusiones;*

*Y así vas al través de tu existencia,
Provocando del ansia la impotencia
Y en amor inflamando corazones.*

DOMINGO MONGE ROJAS

Los restos de Espronceda, de Larra y del pintor Rosales

Tres hombres ilustres de España

En los periódicos españoles venidos por el último correo, encontramos detalles de la traslación de los restos de Larra, Espronceda y Rosales al panteón de hombres ilustres que se ha erigido en Madrid.

El acto se verificó en la mañana del domingo 26 de Mayo próximo pasado y fue presidido por don Gaspar Núñez de Arce, á quien se debe la iniciativa y realización de la noble idea. Estuvo solemnísimo y concurrido, así por elementos oficiales, como por gentes notables en las artes y en las letras.

El acto de exhumar los restos para trasladarlos al panteón fue conmovedor.

Los de Espronceda estaban deshechos, salvo el voluminoso cráneo y los zapatos, que se encontraron intactos. Los de Larra, lo mismo, y encima de ellos había una corona de laurel. En cambio, los del gran pintor estaban enteros.

Estos fueron tres personajes

ilustres de la Península, del siglo XIX. De Larra y de Espronceda, ¿quién no tiene noticia? Fueron astros de la España intelectual. Sin embargo, del gran pintor Rosales pocos sabrán. En Europa fue aplaudido y se le consideró como un genio en el dominio de la pintura. Sus cuadros, "La muerte de Lucrecia" y "El testamento de Isabel la Católica" fueron sus creaciones grandiosas.

REVISTA DE LA PRENSA

El Noticiero.—Cables. Un trabajo sobre el volcán Irazú. Mucha palabrería en este asunto y pocas nueces. La cuestión monetaria en que se trata de combinaciones, como el alquimista, sin fijarse en q' mientras no tengamos caminos que atraviesen los baldíos de la República y se reparta gratis el terreno q' hoy nada está produciendo y q' mientras no se funde un centro que proteja con dinero al que se ocupa en las faenas agrícolas—á la norte americana—todo lo demás es

música celestial! Un telegrama de Desamparados en que se dá cuenta de un ejército armado que está en actitud amenazante contra el Político de dicho lugar. Noticias y escándalos de poca importancia para los lectores y que si perjudican la moral y nuestro buen nombre en el exterior.

El Día.—Recuerdo laudatorio á la memoria de don Rigoberto Cabezas. En las noticias de todas partes carga sobre el Político de Tres Ríos. En la correspondencia de Grecia se le carga también al Jefe Político de aquel lugar. Tiene razón el colega: los mandones de los diez años es necesario q' busquen otra cosa que hacer; sus antecedentes los han hecho odiosos á los ojos de la gente honrada. Los empleados públicos deben escogerse dentro la gran falange de patriotas republicanos nacionalistas, que durante el tenebroso lapso de tiempo dicho, no han omitido sacrificio alguno en aras del bien general y del honor de la patria.

La Prensa Libre.—En su editorial "Charla" con facilidad de palabra el maestro Zambrana. Habla de varios asuntos q' nosotros también estamos dispuestos á prestar nuestro apoyo; menos en lo de las pinturas ideales. De los bellos ideales de la fantasía de los poetas y de los artistas han hecho ciertos hombres un mundo que no es el real y el cual explotan vendiendo á los tontos gato por liebre.

Si el Doctor se diera una vuelta por los rincones en donde viven las clases, en donde la instrucción todavía no se ha abierto campo, creemos que estaría de acuerdo con nosotros.

Un artículo de Liberia en que habla de contrabandos. No estamos de acuerdo con el corresponsal en los medios que propone. El mejor medio de estirpar esta lepra es encausar con declaraciones de personas honradas á todos los estafadores de esa renta nacional. Los resguardos son peligrosos y de resultados casinogatorios. Contrabandista he visto yo plantado en el centro de la calle ofreciendo en venta "Leche de Coyota, jugo de caña, etc." y ya, que le entienda el viajero, de cualquier matorral de la orilla del camino, como prestidigitador va sacando sus garras ó sus botellas.

CRONISTA T.

CRONICA MENUDA

Electra

Lleno completo y aplausos nutridos. La Consuelo Castillo en su papel de chiquilla de quince años sedujo al público; lo desempeñó con soltura y gracia; la vivacidad y la inocencia de la colegiada brillaron á gran altura. Serrador hizo el papel de *Máximo*; no hay para qué decir que bien; ya se sabe que el distinguido artista siempre conquista admiradores. Con verdadera maestría Carbonell desempeñó el papel de hombre fanático, intrigante. Ceballos y todos los demás bien poseionados. El público se convenció de que *Electra* no es una obra que pueda excomulgar el Papa. Para nuestro número próximo ofrecemos un juicio.

Saludo

Acaba de llegar al país la estimable señora doña Jadwisia de Picado, Doctora en Medicina recién graduada en Ginebra. "La Revista" se complace en saludarla atentamente y en desearle grata permanencia en Costa Rica, su segunda patria, pues es la señora de nuestro estimado amigo el Doctor Picado.

Se quejan

los vecinos de La Bomba (lado de La Puebla) de que por allí viven gentes de costumbres un poco libres. Sabido es que hay una ley que prohíbe á ciertas personas tomar casa doscientos metros á la redonda en donde existen escuelas. Las familias de vida arreglada protestan contra eso.

En

el Nacional hubo antenoche un escándalo mayúsculo en los palcos de galería y gallinero. La policía tuvo que intervenir varias veces. Parece que la Empresa vendió más entradas de las que corresponden. Momentos hubo en que creímos que aquello se iba á convertir en una merienda de negros. Para evitar nuevos trastornos pedimos que las entradas de galería se vendan numeradas.

El compositor

de música don Pedro F. Rojas nos participa que ha compuesto un vals que dedica á la señorita que resulte premiada en el certamen de belleza iniciado por "La Prensa Libre". Dicha pieza será impresa en los Estados Unidos con el retrato de la favorecida. Muy bien, amigo Rojas, trabaje por el arte, ya que tiene usted espíritu de artista.

Teatro

En la matinee de hoy se pondrá en escena el drama en un acto y en verso escrito expresamente para Costa Rica por el actor don Luis Santigosa, intitulado *Juan Santa María*. Se estrenará, además, *Don Concepción*, graciosa comedia en un acto escrita por don Carlos Gagini. En la función de la noche se pondrá en escena "La Dama de las Camelias".

Elecciones

Mañana á la una de la tarde se elegirá nueva Directiva en la Facultad de Medicina. Se nos dice que ningún médico quiere salir electo.

COMUNICADOS

Señor Redactor de

LA REVISTA.

San José.

Mucho me interesa q' el público se entere de lo que á continuación le digo: Ayer, en las oficinas del Registro Público, ví al Jefe Político y tinterillo de Puriscal Manuel Romero; pero lo que más me extraña es no haber visto el acuerdo del Ejecutivo en donde se le haya permitido á ese empleado abandonar su destino. ¿Qué dice de esto el señor don Ricardo Mora Fernández, Gobernador de la Provincia?

Santa Bárbara, Agosto 22 de 1902.

XXX.

"LA REVISTA"

Este popular diario cuenta con numerosos y competentes colaboradores.

A más de publicar todo aviso y comunicado que se le envíe, á precios sumamente reducidos, se hace cargo de otros asuntos, entre los cuales, los siguientes: dar referencia y datos de los Registros Civil y de la Propiedad, resolver en consulta cuestiones jurídicas en relación con todo asunto de procuración ó abogacía; consultar á la vez en las oficinas públicas la manera de resolver cuestiones pendientes trabajos de agrimensura y peritajes, redactar contratos, remitidos y reclamos comerciales, etc., etc.

Para llevar á cabo cualquier trabajo de la índole expresada, se advierte que el diario cuenta con abogados, agrimensores y comisionistas de reconocida competencia.

Los suscritores de LA REVISTA de fuera de San José pueden enviar sus órdenes por escrito, con la seguridad de que serán atendidos sin pérdida de tiempo. Con ello se evitan dos cosas: gastos en el viaje y el entenderse con personas que generalmente los explotan.

UN BILLAR bueno y en condiciones favorables tenemos encargo de vender.

Pormenores se darán en esta imprenta.

VICTOR POLINARIS

TENEDOR DE LIBROS

Ofrece sus servicios al Comercio y recibe órdenes en la pulpería de don Rafael Casasola, *Via al Pacífico*; 50 varas al Oeste de la Cervecería de don Juan Malek.

ALEJANDRO ALVARADO h.

Y

FABIO BAUDRIT

Oficina: frente á Troyo, casa de doña Mariana v. de Argüello.

VÍCTOR TREJOS

NOTARIO

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado don Matías Trejos

SE VENDE

la casa de las señoritas Gutiérrez que está situada en la manzana Sur del Parque de Morazán.

El terreno mide 54 metros de fondo por 14 de frente.

Entenderse con don Carlos Gutiérrez.

OJO LECTOR, OJO

Aviso á ustedes que he trasladado mi

HOJALATERÍA Y FONTANERÍA

el antiguo local que ocupó don Domingo Quirce con su herrería, 150 varas al Este del Seminario, calle de la Soledad.

JOSÉ ULLOA MEJÍA

PARIS EN COSTA RICA

La Barbería de los HERMANOS ANTILLÓN se ha trasladado frente á la iglesia de la Merced vieja. Cuenta ahora con un local tan espléndido como el que antes ocupaba: tiene buena luz y espacio suficiente, condiciones ambas principales que exige la higiene en esta clase de establecimientos. Por todo la Barbería de los Hermanos Antillón es la primera en esta capital.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA alemán. Despacho Calle 19, Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos.-

Calle Central, Norte, nº 88.—Apartado nº 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del Pan y Galletas, empleando para ésto, bucnos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad, el que ofrece á bajo precio. **Alberto Odio**

ATENAS

Es indiscutible que clima en la República no lo hay que supere al de esta Villa. Mejor que el suscrio puede atestiguarlo, cualquiera de nuestros medicos. Aquí, pues, vendo en condiciones ventajosas para el comprador, un negocio de Vinatería, Pulpería y demás artículos de consumo diario, junto con un magnífico billar. Para calcular la clientela de dicho establecimiento, baste decir que tiene más de veinte años de abierto, habiendo ido cada día en aumento el número de sus favorecedores. En esta misma Villa tengo establecido el famoso.

HOTEL EUROPA

Y su módica tarifa es como sigue:

Servicio completo por día	3 00	colones	por	persona
id. id. id. semana	17 00	id.	id.	id.
id. id. id. quincena	30 00	id.	id.	id.
id. id. id. mes	50 00	id.	id.	id.

Las habitaciones están convenientemente ventiladas y decentemente amuebladas; y en cuanto á los alimentos se garantiza el aseo y buena calidad.

Para cualquier demanda, ya sea por compra del negocio ó por servicio de hotel, dirigirse á su propietario.

Ramón Araya V.

Atenas, Mayo, 1902.

SE VENDE un PIANO metálico fábrica "Apollo", Dresden

—En esta Oficina informarán.—

FELIX ARAYA HIJO

se hace cargo de toda clase de trabajos de carpintería, albañilería, hojalatería, pintura y fontanería. Se reciben órdenes en la oficina de este diario y en su casa de habitación, situada en la Avenida 12ª, cerca de don Federico Gólcher.

GRAN RESTAURANT

DEL AFAMADO MONLUIIS

Donde **high life** encuentra el servicio más decente, más político y más sustancioso.

Casi siempre novedades de los platos más especiales y sabrosos que se encuentran en la capital.

RIQUEZA Y VARIEDAD DE MENÚ CAMAREROS FINOS

— MESA VARIOS ESTILOS —

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La niñón Católica."

AVISO AL PUBLICO

HABIENDO recibido una gran cantidad de azúcar refinada, á precio módico, he dispuesto complacer al público rebajando hasta nuevo aviso el precio de la KOLA DOBLE. Hoy la docena cuesta Cj. 1-25, antes valía, Cj. 2 00. La diferencia como se ve es grande. No hay duda que todos pueden ahora saborear la Kola Doble de mi fábrica, en estos tiempos en que los calores arrecian; es el mejor refrescante.

JUAN MALEK.

AVISO AL PUBLICO

Ofrezco un sexteto ó terceto para bailes, banquetes, serenatas, paseos, bautizos y demás diversiones. Cuento con buenos artistas.

El sexteto se compone de violín, bandurrias, guitarras y un violonchello.

Para contratos, entenderse con el que suscribe en casa de los Hermanos Antillón. Precios sin competencia.

Víctor Maltés

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Despacha en su oficina.— Calle de Catedral 200 varas al sur del Parque. Dentaduras esmeradas.—trabajo garantizado. Precios módicos.

AVISO En mi poder está desde el mes de Diciembre del año pasado, un caballo retinto, grande, de andadura, sin marca; llegó á un potrero que tengo en el barrio de San Pablo de Barba, sin que hasta la fecha se halla tenido noticia de su procedencia. El que se craa con derecho á dicho animal que se presente á deducirlo: le será entregado pagando el potreraje y el valor de este aviso.

San Joaquín de Heredia, Julio 16 de 1902.

RAMON BARRANTES.

DE ALAJUELA

LA NACIONAL

DE

Eusebio Rodriguez Quesada

Esta FÁBRICA de JABÓN es la única que fabrica este artículo de diversas clases y la que vende más barato.

¡ALERTA!

Ha establecido en esta ciudad, don Fernando Magri, un HOTEL que no deja nada que desear y agregado al hotel una PANADERÍA y TOSTELERÍA al estilo europeo; en la fabricación de estos dos artículos emplea harina de superior calidad.